
УРОК  РУССКОГО  ЯЗЫКА  
В  3  КЛАССЕ

«ПРАВОПИСАНИЕ Ь ПОСЛЕ 
ШИПЯЩИХ НА КОНЦЕ 

ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ»



Ученье - луч света, 
а неученье - тьма.



смягчает 
согласный 

звук

разделяет 
согласный 
и гласный

Ь

?



Почему 
у существительных, 

оканчивающихся 
на мягкий шипящий 
в единственном числе 

пишется Ь??



ж.р.
Вещь
дочь
мышь
помощь
ночь
тишь

м.р.
Врач
плащ
ёж
малыш
товарищ
ключ



ВЫВОД (выучить!!!)
     Ь знак после шипящих, на конце  
имен существительных единственного 
числа пишется только в 
существительных женского рода. 

     У существительных  мужского рода 
с шипящим на конце  ь  знак не 
пишется. 



смягчает 
согласный 

звук

разделяет 
согласный 
и гласный

Ь

Ь знак на конце существительных 
после шипящих показывает, что 

это существительные 
женского  рода.



Грамматическая  роль  ь  знака  
в  именах  существительных: 

✔ Есть ь знак после шипящего - ж. р.
✔ Нет ь знака после шипящего - м. р.





Тушь – устойчивая 
краска для 
черчения, 
рисования, письма, 
косметическая 
краска.

Туш – короткое 
торжественное
музыкальное  
приветствие. 



Чтобы знать, как писать,
Надо род определять.
Если женский род, то надо
Мягкий знак употреблять.
И тогда мы пишем рожь,
Мышь, печь, сушь и молодёжь.
Если род мужской у слова - 
Нету знака никакого!
И тогда пиши: калач,
Врач, малыш, гараж и грач.


